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Заседание 
Финансового 

комитета 
2 1 - 2 2 ф е в р а л я в Д о м е м е ж д у н а 

р о д н ы х с о в е щ а н и й п р о х о д и л о з а 

с е д а н и е Ф и н а н с о в о г о к о м и т е т а 

О И Я И . с докладом о в ы п о л н е н и и 

р е к о м е н д а ц и й У ч е н о г о с о в е т а и 

р е ш е н и й К о м и т е т а п о л н о м о ч н ы х 

представителей О И Я И , о деятельно

сти Института в 2006 году и планах 

на 2007 год выступил директор О И Я И 

А. Н. Сисакян. 

Об исполнении бюджета О И Я И з а 

2006 год, о проекте бюджета на 2007 
год, о бюджетном прогнозе на 2008-

2010 годы и о проекте взносов на 

2008 год доложил помощник дирек

тора по ф и н а н с о в о - э к о н о м и ч е с к и м 

вопросам В. В. Катрасев. О норма

тивных д о к у м е н т а х , р е г у л и р у ю щ и х 

финансовую деятельность О И Я И , со

общил помощник директора по и н 

новационному развитию А. В. Руза-

ев. О н ж е сделал доклад « И н н о в а 

ционная деятельность О И Я И - з а 

дачи на 2007 год». 

С научным докладом «Фундамен

тальные, прикладные исследования 

на пучках тяжелых ионов» вьютупил 

директор Лаборатории ядерных ре

акций имени Г. Н. Флерова С. Н. 

Д м и т р и е в . 

После обсуждений докладов состо

ялись дискуссия, принятие решений 

и подписание п р о т о к о л а , к о т о р ы й 

будет вынесен на рассмотрение Ко

митета полномочных представителей. 

• Их имена - в истории науки 

С е м и н а р п а м я т и 
академика Н.Н. Боголюбова 

П р о ш л о 15 л е т , к а к н е с т а л о 

в е л и к о г о у ч е н о г о , о с н о в а т е л я и 

п е р в о г о д и р е к т о р а Л Т Ф , а с 1 9 6 5 

п о 1 9 8 9 г о д ы - д и р е к т о р а О И Я И , 

а к а д е м и к а Н и к о л а я Н и к о л а е в и 

ч а Б о г о л ю б о в а . Э т о й п а м я т н о й 

д а т е б ы л п о с в я щ е н н а у ч н ы й с е 

м и н а р , к о т о р ы й с о с т о я л с я в Л Т Ф 

15 ф е в р а л я . Н а к а н у н е г р у п п а с о 

т р у д н и к о в Л Т Ф в о з л о ж и л а ц в е т ы к 

п а м я т н и к у Н. Н. Б о г о л ю б о в у н а 

Н о в о д е в и ч ь е м к л а д б и щ е в М о с к 

ве . 

О т к р ы л с е м и н а р д и р е к т о р Л Т Ф 

В. В. В о р о н о в . С в с т у п и т е л ь н ы м 

с л о в о м о Н. Н. Б о г о л ю б о в е в ы с т у 

пил д и р е к т о р О И Я И А. Н. С и с а к я н . 

В в ы с т у п л е н и и с в я щ е н н и к а А л е к 

с а н д р а С е м е н о в а , п я т н а д ц а т ь лет 

н а з а д п р о в о ж а в ш е г о в п о с л е д н и й 

путь Н. Н. Б о г о л ю б о в а , п р о з в у ч а л и 

н е к о т о р ы е ф а к т ы б и о г р а ф и и у ч е 

н о г о . 

Н а с е м и н а р е б ы л и п о к а з а н ы ф о 

т о г р а ф и и , з а п е ч а т л е в ш и е Н . Н . 

Б о г о л ю б о в а в р а з н ы е п е р и о д ы е г о 

ж и з н и с к о л л е г а м и , у ч е н и к а м и , 

с е м ь е й . 

З а в е р ш и л о с е м и н а р к о р о т к о е 

в ы с т у п л е н и е а к а д е м и к а Д. В. Ш и р -

к о в а , к о т о р ы й п о з н а к о м и л с я с Н. Н. 

Б о г о л ю б о в ы м в 1 9 4 6 году - слу 

шал е г о л е к ц и и . Д м и т р и й В а с и л ь е -

ВИЧ о т м е т и л т а к и е к а ч е с т в а Н и к о 

л а я Н и к о л а е в и ч а , к а к д о б р о т а и 

д у ш е в н а я щ е д р о с т ь . Б е з э т и х к а 

ч е с т в н е в о з м о ж н о с о з д а т ь т а к у ю 

м о щ н у ю н а у ч н у ю школу . С н а у ч н ы 

м и д о к л а д а м и н а с е м и н а р е в ы с т у 

пили И. Я . А р е ф ь е в а (на снимке) 

и Н. М. П л а к и д а . 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А , 

фото Юрия ТУМАНОВА. 

Проекты XXI века 

О будущих ускорителях - на заседаниях в Китае 
в начале февраля в Пекине прошли 

заседания исполнительного комитета 

З О Е (международной фуппы по подго

товке проекта 110), в которых приняли 

участие главный инженер О И Я И член-

корреспондент РАН Г. Д. Ширков и за

меститель главного инженера Г. В. Труб

ников, а также заседания Международ

ного комитета по будущим ускорителям 

(ЮРА), в работе которого участвовал 

вице-директор ОИЯИ профессор Рихард 

Ледницки. О б этих заседаниях расска

зывает Рихард ЛЕДНИЦКИ. 

Международный комитет по ускори

телям будущего был создан в рамках 

Международного с о ю з а чистой и при

кладной физики для координации уси

лий мирового сообщества по развитию 

физики и техники ускорителей. В него 

входят ведущие эксперты в этой обла

сти и руководители ведущих научных 

центров в области ядерной физики и 

физики частиц. На заседании в Пекине, 

кроме собственно ускорительной тема

тики, были рассмотрены проблемы раз

вития компьютерной связи , что пред

ставляется особенно важным накануне 

запуска Большого адронного коллайде-

ра в ЦЕРН. 

(Окончание на 3-м стр.) 
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ЮАР - ОИЯИ 

Симпозиум по проблемам современной физики 
Интерес к сотрудничеству с Южно-

Африканской Республикой возник в 
ОИЯИ несколько лет назад, когда 
стало ясно: нам есть, что предло
жить этой стране, которая имеет 
самые серьезные намерения в об
ласти мирного использования атом
ной энергии. В октябре прошлого 
года дирекция нашего Института 
подписала с правительством ЮАР 
соглашение о научном сотрудниче
стве, в котором были определены 
конкретные проекты и объемы фи
нансирования - в размере 1,25 млн. 
долларов в год. Среди приоритет
ных направлений - разработки в 
области ядерных модульных реакто
ров с шаровыми тепловыводящими 
элементами, исследования с тяже
лыми ионами, медицина, образова
ние, теоретическая физика. В на
стоящее время наше сотрудничество 
активно развивается. 

Как мы сообщали, в январе в ЮАР 
побывала делегация ученых ЛНФ, а 
недавно из командировки в эту 
республику вернулась представитель
ная группа (10 человек) теоретиков 
и экспериментаторов из ЛТФ, ЛФЧ, 
ЛИТ, ЛЯР. Цель поездки - участие в 
первом двухстороннем симпозиуме 
по проблемам современной физи
ки и переговоры о дальнейшем со
трудничестве. Симпозиум проходил 
в 500 километрах от столицы ЮАР -
Претории - в течение четырех дней, 
с докладами выступили все члены 
нашей делегации и ведущие ученые 
- физики ЮАР. Рабочая часть сим
позиума проходила в кампусе пря
мо на территории национального 
«Крюгер-парка», там же и прожи
вали участники встречи. М ы п о п р о -
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с и л и д и р е к т о р а Л а б о 

р а т о р и и т е о р е т и ч е с 

к о й ф и з и к и п р о ф е с 

с о р а В. В. В О Р О Н О 

В А п о д е л и т ь с я в п е 

ч а т л е н и я м и о с и м п о 

з и у м е и с т р а н е : 

- Поскольку орга
низаторы поселили нас 
всех вместе, то, есте
ственно, мы тесно об
щались и после докла
дов и дискуссий, что 
всегда полезно. Было 
организовано несколь
ко экскурсий по национальному парку. 
Это очень экзотическое место, где 
можно из окна автомобиля наблю
дать диких животных. Полтора дня 
мы провели в Претории, посетили 
там Университет южной Африки. Там 
достаточно большой теоретический 
отдел - человек 20, эксперимен
тальный крупный центр находится 
ближе к Кейптауну. 

Этот симпозиум был полезен тем, 
что он первый. Такие конференции 
дают взаимное представление о 
проводимых исследованиях, созда
ют импульс для развития сотрудни
чества. Мы почувствовали, что есть 
большая заинтересованность со сто
роны южноафриканских ученых в 
расширении контактов. Опыт сотруд
ничества и совместных работ у нас 
уже есть, например, у профессора 
В. Беляева, так что мы начинаем 
не на пустом месте. Кроме того, у 
нас у нас есть тоже полезный опыт 
разворачивания контактов на при
мере профаммы Гейзенберг - Лан
дау. Начинали с такого же двухсто
роннего рабочего совещания, когда 
обе стороны получили представле
ния, где могут быть совместные 
интересы. Главное - придать пер
вый импульс, и программа будет 
расширяться и набирать обороты. 
Со стороны ЮАР в симпозиуме при
няли участие 15 ученых, они тоже 
вьютупили с докладами, были обсуж
дены как теоретические, так и экс
периментальные результаты иссле
дований, ведущихся в научных цен
трах ЮАР. Как признался Р. Адам, 
возглавляющий программу развития 

атомной энергетики ЮАР, он за 10 
лет впервые выступил с научным 
докладом. Мы договорились о следу
ющем симпозиуме, уже в Дубне, и 
пригласили приехать 4-5 человек 
молодых ученых на летнюю теорети
ческую школу. 

Что касается впечатлений, кото
рые можно составить за несколько 
дней пребывания в стране, то, как 
сказал Виктор Васильевич, исклю
чительно богатая на природные ре
сурсы республика, стремящаяся ак
тивно развивать высокотехнологич
ную промышленность, науку, обра
зование, энергетику, сталкивается с 
такими социальными проблемами, 
как большая безработица и вьюо-
кий уровень преступности. 

Как известно, развитие вьюоких 
технологий требует и достаточно 
высокого уровня образования, по
этому перед правительством стоит 
острая проблема занятости моло
дых людей и поднятия образователь
ного и культурного уровня населе
ния. Кроме того, вьюокая преступ
ность провоцирует и другое явле
ние, которое тоже может отрица
тельно сказаться на развитии стра
ны - отток белого населения в бо
лее спокойные страны. Может, и в 
силу этих причин, в поиске реше
ний острых социальных проблем, 
правительство ЮАР выделяет боль
шие деньги на развитие науки и 
образования и активно поощряет 
международное сотрудничество в 
этих областях. 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 

Рабочая встреча 
14 февраля состоялась рабочая 

встречи главы города Дубна В. Э. 
Проха и директора ОИЯИ А. Н. 
Сисакяна, во время которой были 
обсуждены вопросы сотрудничества 
между ОИЯИ и администрацией го
рода по ряду совместных проектов, 
в том числе и социальнозначимых 
для жителей Дубны. Одним из со-

- Информация дирекции 

вместных решений стали взаимные 
обязательства, обеспечивающие 
эффективную работу в 2007 году 
детско-юношеской спортивной шко
лы. Во встрече участвовали вице-
директор ОИЯИ М. Г. Иткис, предсе
датель Совета депутатов, помощник 
директора ОИЯИ В. В. Катрасев и 
первый заместитель главы админис
трации Дубны С. Ф. Дзюба. 
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=^^=^^=^^=^?-=^^^=^^^^^ Проекты XXI века 

О будущих ускорителях - на заседаниях в Китае 
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

Из докладов д и р е к т о р о в к р у п н е й 

ших физических центров м и р а сле

довало, что их сегодня в п е р в у ю 

о ч е р е д ь заботит н а п о л н е н и е бюд

ж е т а . З а м е т н о уменьшилось ф и н а н 

с и р о в а н и е фундаментальных ф и з и 

ческих исследований в С Ш А , в т а 

ких у с л о в и я х т р у д н о п л а н и р о в а т ь 

н о в ы е п р о е к т ы . Т о ж е с а м о е во 

Ф р а н ц и и , и те ж е трудности с долго

с р о ч н ы м п л а н и р о в а н и е м . П о ж а л о 

вался на недостаток средств и гене

ральный директор Ц Е Р Н Р. Э й м а р -

фактически , весь о г р о м н ы й , по н а 

шим м е р к а м , б ю д ж е т этой м е ж д у 

н а р о д н о й о р г а н и з а ц и и « с ъ е д а е т » 

Ш С . 

Н а э т о м фоне гораздо оптимис 

т и ч н е й п р о з в у ч а л и р е з у л ь т а т ы и 

прогнозы в докладе нашего китайс

кого коллеги - д и р е к т о р а И Ф В Э в 

Пекине, члена У ч е н о г о с о в е т а О И Я И 

Чен Хе Ш е н а . О н рассказал о з а 

пуске модернизированного электрон -

позитронного коллайдера в Пекине . 

О н работает на энергиях , п о з в о л я 

ющих изучать распады джи-пси -час -

тиц, и обладает рекордной в м и р е 

с в е т и м о с т ь ю . Н а э т о й у с т а н о в к е 

м о ж н о проводить исследования по 

п р е ц и з и о н н о й с п е к т р о с к о п и и резо 

нансных состояний , и с этой целью 

с о о р у ж а е т с я э л е к т р о м а г н и т н ы й к а 

лориметр , который позволит с боль

шой точностью регистрировать фо

тоны. В Гонконге , где до сегодняш

него дня не проводилось н и к а к и х 

я д е р н о - ф и з и ч е с к и х и с с л е д о в а н и й , 

приступили к осуществлению проек

т а по трансмутации ядерных отхо

дов. Надо сказать, что наши китай

ские коллеги тесно сотрудничают с 

у ч е н ы м и и специалистами И Я Ф С О 

РАН имени Будкера, откуда н а ч а 

лось п о б е д н о е ш е с т в и е по м и р у 

т е х н о л о г и й у с к о р е н и я в с т р е ч н ы х 

электрон-позитронных п у ч к о в . 

В к о р о т к о м докладе, к о т о р ы й я 

представлял от О И Я И , т о ж е прозву

чала о п т и м и с т и ч е с к а я нота : в про

шлом году м ы отметили 50-летний 

ю б и л е й , а н а ч и н а я с э т о г о г о д а 

ф и н а н с и р о в а н и е наших и с с л е д о в а 

ний начинает увеличиваться . Н о в а я 

дирекция , как констатировала 101-я 

сессия У ч е н о г о совета , с в о е й глав

ной задачей считает к о н ц е н т р а ц и ю 

усилий на главных н а п р а в л е н и я х ис

следований, сформулированных в так 

н а з ы в а е м о й « д о р о ж н о й к а р т е » -

долгосрочной научно-исследователь-

п к о й п р о г р а м м е . Я перечислил с а 

м ы е яркие научные результаты, по

лученные коллективом Института в 

прошлом году в области релятивис

т с к о й я д е р н о й ф и з и к и и ф и з и к и 

частиц, ядерной ф и з и к и и физики 

к о н д е н с и р о в а н н ы х сред. О И Я И ак

т и в н о у ч а с т в у е т в в ы е з д н ы х э к с п е 

р и м е н т а х по физике частиц на к р у п 

нейших ускорителях в Ц Е Р Н , С Ш А и 

Г е р м а н и и , но наряду с э т и м у нас 

есть планы м о д е р н и з а ц и и и р а з в и 

тия с о б с т в е н н ы х б а з о в ы х у с т а н о в о к , 

п о в ы ш е н и я их к о н к у р е н т о с п о с о б н о 

сти . Н а базе ускорительного к о м п 

л е к с а н у к л о т р о н а п р е д п о л а г а е т с я 

построить и о н н ы й коллайдер М1СА, 

н а ц е л е н н ы й н а поиск так н а з ы в а е 

м о й с м е ш а н н о й фазы г о р я ч е й м а 

т е р и и . И если э т о т п р о е к т б у д е т 

р е а л и з о в а н к 2 0 1 3 году, м ы на д в а 

года о п е р е д и м с в о и х н е м е ц к и х кол

лег, к о т о р ы е т а к ж е п л а н и р у ю т по

д о б н ы е исследования . Кстати , с в о ю 

з а и н т е р е с о в а н н о с т ь в р а з в и т и и этой 

т е м а т и к и п р о я в и л и у ч е н ы е и Гер

м а н и и , и С Ш А . 

У ч е н ы е и с п е ц и а л и с т ы нашего И н 

ститута а к т и в н о включились в рабо 

ты по проекту \^С, к о т о р о м у было 

п о с в я щ е н о о с н о в н о е в р е м я пекинс

ких з а с е д а н и й . В с о о т в е т с т в и и с 

р е ш е н и я м и У ч е н о г о с о в е т а м ы не 

только п р и н и м а е м в н е м участие , 

но и п р е т е н д у е м н а р а з м е щ е н и е 

м е ж д у н а р о д н о г о л и н е й н о г о коллай

д е р а в н а ш е м регионе . Н а 2 0 0 7 год 

о т к р ы т а с о о т в е т с т в у ю щ а я научно-ис 

следовательская т е м а , которая вклю

чает в с е б я порядка десяти н а п р а в 

л е н и й п р о в е д е н и я ф и з и к о - и н ж е н е р 

ных работ. В Институте создано три 

г р у п п ы - по ускорительной физике 

и технике , по д е т е к т и р у ю щ и м систе

м а м , по ф и з и ч е с к и м п р о г р а м м а м . 

В м е с т е с коллегами из Н о в о с и б и р 

с к а и Н и ж н е г о Н о в г о р о д а наши с п е 

циалисты у ж е ведут р а з р а б о т к и про

т о т и п а ф о т о и н ж е к т о р а э л е к т р о н о в , 

в м е с т е с к о л л е г а м и из С а н к т - П е 

т е р б у р г а и институтов Р А Н - вьюо-

к о ч а с т о т н ы х у с к о р я ю щ и х с и с т е м , в 

с о т р у д н и ч е с т в е с у ч е н ы м и и с п е ц и 

а л и с т а м и П и з ы , М и л а н а , Г а м б у р г а 

у ч а с т в у ю т в разработке криомоду-

лей и с и с т е м к р и о г е н н о й д и а г н о с т и 

к и . 

Итоги с о в е щ а н и й были подведены 

8 ф е в р а л я н а п р е с с - к о н ф е р е н ц и и . 

Р а б о ч а я г р у п п а под р у к о в о д с т в о м 

п р о ф е с с о р а Б а р и Б а р и ш а в С Ш А 

подготовила концептуальный доклад 

(ЗОЕ о проекте I^С и на э т о м з а 

в е р ш и л а с в о ю работу . Д и р е к т о р а т 

п р о е к т н о й г р у п п ы , в который вошли 

и з в е с т н ы е у ч е н ы е из с т р а н , п о т е н 

циально г о т о в ы х у ч а с т в о в а т ь в со 

здании I^С, и исполнительный к о м и 

тет , куда от Р о с с и и входят а к а д е м и к 

А. С к р и н с к и й ( И Я Ф и м е н и Г. И. Буд

к е р а , Н о в о с и б и р с к ) , ч л е н - к о р р е с п о н 

дент Р А Н М. Д а н и л о в ( И Т Э Ф , Моск

ва) и ч л е н - к о р р е с п о н д е н т Р А Н Г. 

Ш и р к о в , будут и далее координиро

вать в с ю работу большого м е ж д у н а 

родного с о о б щ е с т в а . П р и ч е м , про

фессор Р. Э й м а р и некоторые его 

коллеги подчеркивали , что ч е м рань

ше будет о п р е д е л н о м е с т о с т р о и 

тельства 1ЬС и н а ч н е т с я м е ж д у н а 

р о д н о е ф и н а н с и р о в а н и е п р о е к т а , 

т е м у с п е ш н е е пойдут работы. 

Как у ж е сообщалось в нашей г а 

зете , се годня на р а з м е щ е н и е к о м п 

лекса \^С претендуют Германия, С Ш А , 

Я п о н и я , Ц Е Р Н и О И Я И . Из контек

с т а н е к о т о р ы х вьютуплений следо

вало, что в е с ь м а с е р ь е з н о н а м е р е 

ны играть на э т о м поле представи

тели Я п о н и и и С Ш А . Профессор А. 

В а г н е р , представлявший 0 Е 8 У (Гер

м а н и я ) , сказал п р и м е р н о так: « М ы 

все еще в игре , но с е й ч а с еще не 

в р е м я . . . » . Дело в т о м , что в Г е р м а 

нии и в Ц Е Р Н сегодня осуществля

ются столь крупные проекты, что о н и 

не м о г у т п р е т е н д о в а т ь н а н о в о е 

большое ф и н а н с и р о в а н и е . З а н а м и 

(Дубной) - з а я в л е н н а я на в ь ю ш е м 

у р о в н е п р а в и т е л ь с т в е н н а я поддер

ж к а в Р о с с и и и тщательно прорабо

т а н н ы е т е х н и ч е с к и е у с л о в и я р а з м е 

щения ускорительного к о м п л е к с а . 

К о р о т к о г о в р е м е н и , п р о в е д е н н о 

го в Китае , к о н е ч н о , было недоста

т о ч н о , чтобы оценить в с ю самобыт

ность и увидеть достопримечатель 

ности этой д р е в н е й с т р а н ы . В столи

це ведется а к т и в н а я подготовка к 

О л и м п и й с к и м и г р а м - в р а й о н е пло

щади Т я н ь а н ь м э н ь строится О л и м 

п и й с к а я д е р е в н я , с н о с я т с я с т а р ы е 

з д а н и я . . . П л а н и р о в к а - строго с се 

в е р а на юг , так что о р и е н т и р о в а т ь 

с я в г о р о д е л е г к о . Е д и н с т в е н н а я 

л и н и я м е т р о т я н е т с я вдоль главной 

городской магистрали п р и м е р н о н а 

2 0 к и л о м е т р о в , м а л о е кольцо мет

р о п о л и т е н а о х в а т ы в а е т центр П е к и 

на . С р е д н и е зарплаты с р а в н и м ы с 

р о с с и й с к и м и , а ц е н ы п р и м е р н о в 

д в а р а з а н и ж е . Н а п р и м е р , в центре 

города я пообедал з а 12 ю а н е й , э т о 

около с о р о к а рублей. Ф и з и к и в при 

в и л е г и р о в а н н о м п о л о ж е н и и по с р а в 

н е н и ю с р о с с и й с к и м и , их зарплаты 

г о р а з д о в ы ш е . У р о в е н ь ж и з н и в 

Китае з а последние годы значитель

но в ы р о с , а в т о м о б и л е й на улицах 

з н а ч и т е л ь н о больше, ч е м велосипе

дов . А т р а д и ц и о н н а я культура, н а ц и 

о н а л ь н ы е о б ы ч а и в с е м е р н о поддер

ж и в а ю т с я , в ч е м м ы убедились на 

я р к о м и к р а с о ч н о м ц и р к о в о м пред

ставлении г р у п п ы Ч а о я н г . 

и гг'тй М а т е р и а л п о д г о т о в и л 

Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В 
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— Молодежь и наука 

П я т а я з и м н я я ш к о л а 5 февраля завершила работу V З и м 

няя школа по т е о р е т и ч е с к о й ф и з и к е , 

проходившая в рамках постоянно дей

с т в у ю щ е й н а у ч н о - о б р а з о в а т е л ь н о й 

п р о г р а м м ы «Дубненская международ

ная ш к о л а с о в р е м е н н о й т е о р е т и ч е с 

к о й ф и з и к и (01А8-ТН)». В этом году 

она была посвящена теме «Введение в 

теорию фундаментальных взаимодей

ствий - суперструны, конформная тео

рия поля, сулерфавитация». Как и в 

предьщущие годы, в Дубну приехали 

студенты старших курсов и аспиранты 

из ведущих вузов и научных центров 

России и СНГ. Особенно представи

тельной была делегация украинской на

учной молодежи, что в значительной 

мере определялось существенной под

держкой школы со стороны руковод

ства ИТФ имени И. Н. Боголюбова НАН 

Украины. Авторитет школы с каждым 

годом растет и за счет четко организо

ванного учебного процесса, интересных 

лекций и дискуссий, и благодаря хоро

шим условиям, в которых находятся 

слушатели. В этом значительная заслу

га оргкомитета школы во главе с рек

тором 01А5-ТН профессором А. Т. Ф и 

липповым и дирекций О И Я И и ЛТФ. За 

эти пять лет накоплен, опыт, проанали

зированы просчеты и сложилось пони

мание того, как развиваться дальше. 

Об о р г а н и з а ц и и ш к о л в Л Т Ф м ы по

п р о с и л и р а с с к а з а т ь ч л е н а о р г к о м и 

тета, у ч е н о г о секретаря л а б о р а т о р и и 

В. И. Ж у р а в л е в а : 

Эта школа стала уже традиционной, 

она пятая по счету, и в дальнейшем эта 

традиция будет продолжена. Каждый год 

Поводом к этой беседе послужил 

телефонный звонок от руководителя 

н а у ч н о - э к с п е р и м е н т а л ь н о г о отдела 

встречных пучков Лаборатории ядер

ных проблем Георгия Ш е л к о в а - он 

сообщил, что в Ч е х и и успеш+но рабо

тает п р о г р а м м а исследования к о с м и 

ческих лучей , в которой п р и н и м а ю т 

активное участие старшеклассники. Об 

этом ему рассказал сотрудник Инсти

тута прикладной и экспериментальной 

физики Чешского т е х н и ч е с к о г о у н и 

верситета Иван Штекл, приехавший в 

Дубну с рабочим визитом. В 90-е годы 

Иван работал в Дубне, в группе Вик

тора Бруданина в научно-эксперимен

тальном отделе ядерной спектроско 

пии и радиохимии , участвовал в ис

следованиях двойного бета-распада с 

помощью детекторов М Е М О и ТОУ, 

расположенных в подземной л а б о р а 

тории в Модане (Франция) . О н и се 

годня продолжает участвовать в этих 

меняется тематика школы, причем мы 

специально проводим ее, в отличие от 

летней, на русском языке. Это не зна

чит, что мы не приглашаем участвовать 

слушателей из стран-участниц, но орп<о-

митет считает, что одна русскоязычная 

школа должна бьп'ь. Почему это важно? 

Ребята, приезжая на эту школу, стре

мятся углубить и расширить свои зна

ния по теоретической физике, а вот 

языковая подготовка у всех разная, 

поэтому, слушая лекции на русском 

языке, они лучше понимают материал, 

им легче участвовать в дискуссии. Это 

существенный компонент образователь

ной программы. Ежегодно мы проводим 

пять-шесть школ, тематика которых до

статочно широкая и, конечно, связана с 

исследованиями, проводимыми в ЛТФ. 

Рабочий язык наших школ, кроме зим

ней, - английский. 

В этом году на школе присутствовали 

слушатели, которые уже не первый раз 

приезжают к нам: это, можно сказать, 

- ядро школы. Мы получили финансо

вую поддержку РФФИ, есть на будущее 

конкретные договоренности с другими 

научными фондами, так что мы с опти

мизмом смотрим в будущее - образо

вательные программы будут развивать

ся. Проведение школ выявило и такой 

момент - в системе общественного пи

тания О И Я И и Дубны не предусмотре

на возможность в субботу и в воскре

сенье сравнительно недорого поесть. В 

городе это вообще проблема, поэтому 

нам самим приходится «изобретать» обе-

экспериментах. Вот что рассказал чеш

ский физик: 

- О д н а из целей м о е г о н ы н е ш н е г о 

визита в Дубну - подготовка к тради

ционной школе молодых ученых стран-

участниц О И Я И «Ядерно-физические 

методы и ускорители в медицине и 

биологии», которая будут проходить в 

июле этого года в Праге и организует

ся при активном участии О И Я И и У Н Ц 

О И Я И . В столице Ч е х и и соберутся 

около ста студентов , а с п и р а н т о в , м о 

лодых исследователей и п р о ф е с с о р а 

из России , Ч е х и и , Г е р м а н и и , Канады, 

Ф р а н ц и и и ряда других с т р а н . М ы 

очень гордимся, что такая школа про

ходит в Праге , и постараемся создать 

хорошие у с л о в и я для ее р а б о т ы . 

Я в с т р е т и л с я с р я д о м у ч е н ы х , ко 

т о р ы е в ы с т у п я т на этой школе с лек

ц и я м и , обсудил в о п р о с ы с о т р у д н и ч е 

с т в а с д и р е к т о р о м У Н Ц О И Я И Дмит

р и е м Ф у р с а е в ы м . М о и х д у б н е н с к и х 

ды в буфете ЛТФ. Поскольку поток 

молодежи в последнее время увели

чился и в УНЦ, и к нам на школы, 

проблему с питанием надо решать, на 

мой взгляд, централизованно. 

Одна из трудностей, которую прихо

дится учитывать каждый раз при про

ведении подобных школ, - разный уро

вень слушателей. О т о м , как м е т о д и 

ч е с к и п о д о й т и к р е ш е н и ю э т о й п р о 

б л е м ы , поделился с н а м и п р о ф е с с о р 

В. В. Н е с т е р е н к о : 

Мы рассчитываем на средний уровень 

понимания: если посмотреть профамму, 

то вы увидите, что мы читаем в основ

ном вводные курсы с последующей кон

кретизацией на семинарских занятиях. 

Мы используем и такой подход - об

суждаем с другими преподавателями, кто 

какие вопросы в своих лекциях рас

сматривает. После меня, например, лек

цию читает А. Владимиров, мы с ним 

договариваемся о том, что надо прояс

нить, в чем не повторяться и т. д. Это 

дает возможность слушателям лучше ус

воить материал, тем более если они 

прослушают три-четыре курса подряд. 

После обеда проходят семинарские за

нятия, на них лектор, как правило, ре

шает задачи, выводит формулы, и про

должается обсуждение материала лек

ции. Конечно, видно, что некоторым сту

дентам трудновато, но одно то, что они 

приехали в свое каникулярное время за 

знаниями в Дубну, вызывает уважение 

и желание дать им как можно больше. 

Закрывая школу, заместитель дирек-

Детекторная станция на крыше шко

лы в Пардубице. 

коллег з а и н т е р е с о в а л наш о п ы т п р и 

в л е ч е н и я к з а н я т и я м ф и з и к о й стар 

ш е к л а с с н и к о в . Для э т о й цели у ж е 

созданы ч е т ы р е с т а н ц и и по исследо

в а н и ю к о с м и ч е с к и х л у ч е й . Это с ц и н -

тилляционные с ч е т ч и к и - по три ком

плекта , р а с п о л о ж е н н ы е на р а с с т о я 

нии 10 м е т р о в д р у г от д р у г а , и с ч и 

т ы в а ю щ а я э л е к т р о н и к а , с в я з а н н а я с 

к о м п ь ю т е р а м и и о б щ е й базой д а н 

ных, которая поддерживается в Кана

де. П е р в а я т а к а я с т а н ц и я была с о 

здана на базе нашего института, еще 

три работают в школах в Праге , Пар

дубице , О п а в е . 

Инициатором этой работы стал про

фессор У н и в е р с и т е т а Альберта в К а 

наде Д ж и м Пинфолд - система АЦГА, 

Иван Ш т е к л : «То, ЧТО интерес 
к физике пропал, - неправда» 

Д о б а в и м к э т о м у т е з и с у т о , ч т о д л я п о д д е р ж к и и р а з в и т и я т а к о г о 

и н т е р е с а с а м и ф и з и к и д о л ж н ы з а н и м а т ь а к т и в н у ю п о з и ц и ю . П о м н и т е ? 

- У ч е н ы й , в о с п и т а й у ч е н и к а , ч т о б ы б ы л о п о т о м , у к о г о у ч и т ь с я . 
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по т е о р е т и ч е с к о й ф и з и к е 
тора ЛТФ профессор А. С. Сорин, один 

из организаторов и лекторов, поблаго

дарил слушателей за активную работу 

на лекциях, семинарах и, конечно, про

фессоров школы, среди которых изве-

стнью ученые из И Т Э Ф и Ф И А Н : Э. Т. 

Ахмедов, А. В. Маршаков, А. С. Лосев, 

И. Ю. Типунин, а также из О И Я И : А. А. 

Владимиров, Е. А. Иванов, А. П. Исаев, 

В. В. Нестеренко, С. 3 . Пакуляк, М. В. 

Савина, А. Т. Филиппов. Большая рабо

та была проведена оргкомитетом, осо

бо следует отметить И. А. Смирнову 

и Н. М. Докаленко. 

А теперь слово тем, для кого прове

дена вся эта большая и полезная рабо

та, - слушателям школы: 

Вячеслав Д и д е н к о и А л е к с е й Мат

веев, а с п и р а н т ы Ф И А Н (Москва) : Как 

попасть на школу? Очень просто. Обычно 

вывешивается объявление, ты посыла

ешь заявку, и, если твоя кандидатура 

подходит, пригласят. Нужна просто лич

ная заинтересованность и инициатива. 

Школа нам понравилась, уровень лек

ций, с одной стороны, высокий, а с 

другой, - доступный. Конечно, что-то 

нравится больше, что-то меньше, но в 

целом, тематика подходит к тому, чем 

мы занимаемся сейчас в науке, поэто

му сюда и приехали. Состав этой шко

лы, как почти всех, достаточно пест

рый, есть ребята, которые мало что 

понимают, но это нормально. Когда-то 

и мы сидели - «глазами хлопали», но 

школа расширяет, безусловно, научный 

кругозор, даже если какие-то методы 

не освоишь, будешь представлять, где 

почитать, в каком направлении размыш

лять. 

И просто общение - это тоже важно -

подойти и побеседовать с профессором, 

выяснить вопросы. Работать дальше со

бираемся в Москве, физика очень нра

вится, мы считаем, что ее ресурс как 

науки далеко не исчерпан, впереди мно

го нового и интересного. Хотя сейчас в 

теории поля много различных мнений -

кто-то говорит, что здесь тупик, кто-то 

считает - наоборот. Это как раз и сви

детельствует о том, что будет какой-то 

прорыв, уж в теории поля точно. 

Глобальным проблемам и перспекти

вам физики была посвящена на этой 

школе лекция А. С. Лосева, такие лек

ции дают ориентиры. 

Почему мы не стремимся уехать за 

границу? Как правило, уезжают со сту

денческой скамьи, а те, кто, как мы, 

«засиделся» в аспирантах, остаются 

дома, если есть, где жить. У нас уже 

определились научные интересы, и пер

спектива на несколько лет вперед про

сматривается. 

Наталья Ц и р о в а , а с п и р а н т С а м а р с 

к о г о г о с у д а р с т в е н н о г о у н и в е р с и т е т а : 

Я на зимней школе уже второй раз, в 

Дубне иногда бываю, мне здесь нравит

ся. Я с удовольствием посещаю раз

ные школы, даже если тематика не 

совсем совпадает с тем, чем я занима

юсь. Я считаю, что преподаватели здесь 

работают с большой самоотдачей, ста

раются донести до нас материал и ох

ватывают большой круг проблем. Ат

мосфера мне тоже очень нравится -

доброжелательная, демократичная, можно 

задавать вопросы не только после лек

ции, но и в процессе, если что-то не 

понятно. Отдельная возможность все 

выяснить - это семинары и дискуссии, 

там вообще не скупятся на подробнос

ти. Школа стимулирует и к дальнейшей 

работе, хочется пойти в библиотеку, 

что-то дополнительно почитать. В буду

щем собираюсь защитить диссертацию 

и работать в Самаре, так как город 

мне очень нравится, но надеюсь бы

вать в командировках в Дубне - это 

для меня всегда событие. 

Вадим Поганян, сотрудник Ереванс

к о г о г о с у н и в е р с и т е т а : Я, можно ска

зать, случайно попал на эту школу, просто 

нахожусь в командировке в Дубне и 

решил совместить. Я научный сотруд

ник, кандидат наук, занимаюсь интефи-

руемыми моделями в квантовой теории 

поля, решил поучаствовать в школе, чтобы 

расширить свой научный кругозор. Очень 

многое из того, о чем здесь идет речь, 

мне уже известно, но, тем не менее, 

всегда полезно «сверить часы». 

Похоже, что «сверяли часы» и те, 

кто только ступил на путь научного 

поиска - студенты, бакалавры и маги

стры азартно в своем кругу что-то об

суждали после лекций, во время пере

рывов на кофе, по дороге в гостиницу. 

Ведь общение друг с другом не заме

нят электронная почта и Интернет, так 

же как не заменит живой диалог с 

профессором дистанционное обучение. 

Надежда К А В А Л Е Р О В А 

созданная в этой стране, объединяет 

25 станций по изучению космических 

лучей. Эта международная программа 

развивается также в Англии , Г е р м а 

нии , Италии, Польше, Ш в е ц и и , Ф и н 

ляндии, ребята , которые у ч а с т в у ю т в 

обработке данных, и м е ю т доступ че

рез Интернет к общей базе данных. В 

нашей системе С2Е1ТА, как я у ж е 

сказал, пока четыре с т а н ц и и , но м ы 

работаем над созданием новых. М и 

нистерство образования Ч е х и и выде

лило для этой цели специальное фи

нансирование, количество таких стан

ций в Чехии мы планируем довести 

до двадцати. Наш о п ы т показывает , 

что в каждой школе есть десяток ребят. 

к о т о р ы е с е р ь е з н о 

у в л е ч е н ы ф и з и к о й , 

математикой, вычис

лительной т е х н и к о й , 

м ы регулярно, через 

два-три месяца, про

водим с н и м и с е м и 

нары, на которых они 

отчитываются о сво

ей исследовательской 

р а б о т е . Э т о о ч е н ь 

толковые парни! 

Я о ч е н ь надеюсь , 

что вместе с Викто

р о м Б р у д а н и н ы м и 

Георгием Ш е л к о в ы м мы с м о ж е м рас

пространить этот о п ы т на российские 

школы. Кстати , наши коллеги в Гол

ландии сейчас работают над создани

е м общеевропейской исследовательс

кой сети , и, я д у м а ю , Россия с м о ж е т 

занять в ней с в о е достойное место . 

М ы договорились с В и к т о р о м Бруда

ниным о поставке сцинтилляторов, ко

торые производятся в его группе . 

В н а ш е м И н с т и т у т е п р и к л а д н о й и 

экспериментальной физики э т и м про

е к т о м руководит директор Станислав 

Поспишил, активно работают со школь

н и к а м и П е т е р Л и х а р д из С и л е з с к о г о 

у н и в е р с и т е т а в О п а в е , м о и коллеги 

Петр Б е н е ш , Я р о с л а в С м е й к а л , Петр 

Пржидал, Карел Смолек , который на

писал у в л е к а т е л ь н о е у ч е б н о е посо

бие по физике для школьников . С 

н и м м о ж н о п о з н а к о м и т ь с я на сайте 

н а ш е г о и н с т и т у т а уу\«\л/.и1е^суи1.с2 в 

проекте С2Е1ТА. 

Ч е с т н о с к а ж у , м ы часто т е р я е м на 

т о м , что п о к а не у м е е м делать хоро

шую рекламу. Но - у ч и м с я . Н а нашем 

сайте есть г р у п п о в о й с н и м о к с хок

кейной звездой - в р а т а р е м Д о м и н и 

ком Гашеком ( ч е т в е р т ы й справа) , ко

торый играет в профессиональной ко

манде в Детройте. О н учился как раз 

в той школе в Пардубице, где уста 

н о в л е н а одна из наших станций , и 

директор школы пригласил его на пре

зентацию вместе с руководителями про

екта . Э т о т с н и м о к пользуется боль

шой популярностью среди школьников 

и привлекает их в н и м а н и е к нашему 

проекту. 

С п а с и б о з а в н и м а н и е к э т о м у про

екту. М н е передали вашу газету, в 

которой опубликован материал об оче

редном визите польских школьников 

в О И Я И . Это прекрасная традиция, и 

я надеюсь, что и чешские школьники, 

которые участвуют в исследовании кос

м и ч е с к и х л у ч е й , т о ж е с удовольстви

е м п о б ы в а ю т в Дубне. 

Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В 
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Письмо в номер 

Лицей № 6 - юбилею ЛЯР 
Постановлением главы города от 

17 мая 2006 года лицею № 6 было 

п р и с в о е н о и м я Г е о р г и я Н и к о л а е 

вича Флерова . М ы очень э т о м у рады 

и горды оказанной н а м честью, так 

как лицей № 6 и Л а б о р а т о р и ю ядер

ных реакций, которой руководил в 

свое время Г. Н. Флеров , с в я з ы в а 

ет многолетняя дружба . О н а н а ч а 

лась давно, еще в то в р е м я , когда 

лицей назывался школой и распо

лагался в старом здании на улице 

Мира . В те годы лаборатория была 

о ф и ц и а л ь н ы м ш е ф о м н а ш е й шко

лы, и ее сотрудники вели у ребят 

к р у ж к и по ф и з и к е и м а т е м а т и к е . 

Но и позже Л Я Р О И Я И не з а б ы в а 

ла своих бывших подшефных, шко

ла в с е г д а ч у в с т в о в а л а п о м о щ ь и 

поддержку Института . 

Лицей стремился к развитию. Ос

воение новых т е х н о л о г и й ? - Л Я Р 

Проба пера 
в школах г о р о д а п р о ш л и т р а д и ц и 

о н н ы е в е ч е р а в с т р е ч в ы п у с к н и к о в . 

С о с в о и м и р о в е с н и к а м и п о б е с е д о 

вала н а ш к о р р е с п о н д е н т . 

А что вы знаете об улицах нашего 

города, названных именами ученых? -

спрашиваю я у группы старшеклассни

ков, вооружившись ручкой, блокнотом 

и принимая, как мне кажется, вид бы

валого журналиста. Несколько девчо

нок старательно перечисляют назва

ния: проспект Боголюбова, улицы Фран

ка, Векслера, Блохинцева. . . Кто-то из 

ребят добавляет, что ученые были вы

дающимися физиками, кто-то в с п о м и 

нает их достижения, кто-то говорит, 

что это одни из самых красивых улиц 

в нашем городе. 

Какой видит Дубну молодое поколе

ние? Для них это небольшой уютный 

город, с размеренным ритмом жизни, 

где хорошо проводить время с друзья

ми, отдыхать. С тихими улочками в 

тени деревьев, красивыми, спокойны

ми. Такой привычный, родной и люби

мый, в котором прошло все их детство. 

Но время идет, и вот уже надо заду

маться о том, где продолжать образо

вание, выбирать будущую профессию. 

Кем быть? Все выпускники школ стоят 

перед этой непростой задачей, но боль

шинство еще не готово дать ответ на 

такой сложный вопрос и уверенно зая

вить, чем же они хотят заниматься. 

Как сделать правильный выбор, ког

да интересы еще неустойчивы и посто

янно меняются? Не так уж и просто. 

Одни еще не нашли что-то, чему хоте

лось бы посвятить свою жизнь. Других, 

наоборот, привлекает слишком многое.. . 

Старшеклассники еще находятся в про

цессе поиска своего «я»; им хочется 

своими глазами посмотреть на разно

образие мира, даже если оно (это раз

нообразие) уже тьюячу раз увидено, 

дарила лицею компьютеры и прин

т е р ы . Л и ц е й х о т е л у ч а с т в о в а т ь в 

конкурсах и национальных програм

мах? - Л Я Р п о м о г а л а о ф о р м л я т ь 

в ь ю т а в к и , о б е с п е ч и в а л а т р а н с п о р 

т о м . Л и ц е й мечтал проводить в ы 

пускные вечера в большом зале ДК 

«Мир», потому что маленький школь

ный зал не мог вместить всех гос

тей и родителей выпускников? - Л Я Р 

О И Я И помогала осуществить и эту 

мечту . Не перечислить всех боль

ших и малых дел, которые помогала 

н а м воплотить в ж и з н ь Л а б о р а т о 

рия ядерных реакций. Хочется ска

зать одно: нам повезло, что в этой 

л а б о р а т о р и и работали и р а б о т а ю т 

такие небезразличные люди. 

В мае Л Я Р О И Я И будет праздно

вать с в о е 50-летие . Л и ц е й решил, 

что не м о ж е т остаться в с т о р о н е 

от этой даты, и начал глобальный 

О Дубне -
сфотографировано и опубликовано в 

газетах и глянцевых журналах. 

Где бы вы хотели учиться? - инте

ресуюсь я, поглядывая на лица ребят 

и пытаясь предугадать их реакцию на 

мой вопрос. Варианты у всех, в основ

н о м , одинаковые: попробовать свои 

силы в Москве , но и в Дубне т о ж е 

поступать. «Университет у нас непло

хой , лучше многих московских , - со 

знанием дела говорит одна девочка (у 

нее здесь учится много знакомых и 

друзей, и все довольны). - И препода

ватели хорошие». 

Но как ж е старшеклассники выбира

ют свою будущую специальность? Ведь, 

по статистике, сегодня в мире насчиты

вается более 50 тысяч профессий, а в 

России наиболее распространены около 

7 тысяч из них. И как выпускнику, не 

имеющему большого жизненного опыта, 

сориентироваться во всем этом много

образии? Решая проблему выбора, ре

бята руководствуются не только жела

нием, склонностями и способностями, 

но и тем, насколько интересующее их 

дело востребовано в современном мире. 

А работать где хотите? - задаю оче

редной вопрос. Видно, что некоторых 

он ввел в легкое замешательство. «Ну, 

как получится, не знаем», - пожимают 

плечами. А спустя какое-то время при

бавляют: «Но все-таки интереснее было 

бы в большом городе, ведь хочется все 

попробовать. А в Дубну всегда, если 

что, можно вернуться». 

Многие старшеклассники, говоря о 

своем будущем, замечают, что не хотят 

оставаться в Дубне. Они полагают, что 

хотя трудоустроиться в Москве и не

легко, но зато заработная плата там 

гораздо выше. Им кажется более пер

спективным и увлекательным учиться 

проект под н а з в а н и е м «На пути к 

с в е р х э л е м е н т а м » , в котором пред

л а г а е т с я п р и н я т ь у ч а с т и е в с е м у 

к о л л е к т и в у у ч е н и к о в , у ч и т е л е й и 

родителей школы. Каждая параллель 

работает над с в о е й т е м о й . П я т ы е 

к л а с с ы и з у ч а ю т и с т о р и ю О И Я И ; 

шестые с о б и р а ю т материал о нобе

левских лауреатах; 7, 8 и 9-е клас

сы з н а к о м я т с я с р а з н ы м и периода

м и ж и з н и и деятельности Г. Н. Фле

рова ; 10-е - с деятельностью Л Я Р 

в 60-е годы XX века , а 11-е - с 

с о в р е м е н н ы м и и с с л е д о в а н и я м и в 

области ядерной физики в О И Я И . 

К а ж д ы й класс соберет и о ф о р м и т 

м а т е р и а л ы с в о и х и с с л е д о в а н и й , а 

результаты их представит на н а у ч 

н о - п р а к т и ч е с к о й к о н ф е р е н ц и и в 

марте 2007 года. 

Коллектив лицея от всей души 
поздравляет ЛЯР ОИЯИ с пред
стоящим юбилеем и желает но
вых творческих успехов, новых 
свершений и побед! 

С любовью 
и работать в крупном городе, где есть 

масса возможностей показать свои силы 

и найти себя. Его ж и в а я энергетика -

вот что еще привлекает молодых людей 

и заставляет покидать любимый город 

ради столицы. 

Но, конечно, сколько людей - столько 

и мнений . Далеко не всем по душе 

суета и бешеный ритм жизни больших 

городов. А Дубна - это молодой разви

вающийся город, где сейчас появляет

ся множество интересных новых про

ектов, в которых всегда найдется при

м е н е н и е с п о с о б н о с т я м и талантам 

молодых людей. К тому ж е , в нашем 

городе предпринимаются шаги по обес

печению молодых специалистов жиль

е м , и принято положение о городских 

фантах для специалистов, работающих 

по приоритетным научно-техническим 

направлениям. И многие ребята, зная 

это, не желают оставлять Дубну и хотят 

продолжать учиться , а потом и рабо

тать в с в о е м родном городе. 

Многие, но не все. Так, например, 

старшеклассники, жаждущие связать 

свое будущее с шоу-бизнесом, модной 

индустрией или, скажем, лингвистикой, 

хотят учиться в столице или других 

крупных городах. Для них это един

с т в е н н ы й с п о с о б реализовать свои 

желания и добиться успеха. 

Я же, в свою очередь, желаю всем 

старшеклассникам определиться и най

ти то, что им действительно близко и 

интересно, сделать правильный выбор. 

И надеюсь, что те, кто покинут наш 

город, чтобы продолжить обучение в 

Москве или в других городах, вернутся 

и будут способствовать его дальнейше

му развитию и процветанию. 

А л и с а К Е К Е Л И Д З Е 
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Встречи, экскурсии 

Возвращение Саввы Ямщикова 
К у л ь т у р а « с м у т н о г о в р е м е н и » - т а к о б о з н а ч и л т е м у в с т р е ч и в Д у б н е 

и з в е с т н ы й в о в с е м м и р е з н а т о к д р е в н е р у с с к о й к у л ь т у р ы , р е с т а в р а т о р 

и и с к у с с т в о в е д С а в е л и й В а с и л ь е в и ч Я м щ и к о в . 

Его хорошо помнят в Дубне -
в 70-80-х годах прошлого века он 
приезжал к нам с рассказами о за
мечательных городах Костроме, Пско
ве, Ярославле, Суздале, Ростове, о 
русском Севере и удивительных на
ходках в музеях, заказниках, мо
настырях, где он работал реставрато
ром. Он не только восстановил сотни 
икон и фресок, составил уникальную 
«Опись произведений древнерусской 
живописи, хранящихся в музеях 
РСФСР», возродил к жизни собра
ния русских портретов 18-1Э-го веков 
из различных музеев России, вер
нул память о канувших в лету заме
чательных русских художниках, - но, 
что очень важно, сделал свои от
крытия общественным достоянием. 

Реставрация как наука стала не-
отьемлемой частью отечественной 
культуры. На работах Ямщикова 
воспитывались многие художники, 
историки культуры, писатели, все те. 

кому дорого художественное насле
дие России. Вьюокий профессиона
лизм, неуемная энергия и беско
нечная любовь к Отчизне притяги
вали к нему многих единомышлен
ников. Владельцы личных коллекций 
в России, а потом, когда ему разре
шили выезд, и за рубежом, открыва
ли для него, а через него и для нас, 
уникальные сокровища - от иконо
писи до лучших образцов авангард
ного искусства. 

Более десяти лет назад болезнь 
буквально выбила Савелия Василь
евича из жизни, приковав его к 
постели, и прервала его общение с 
миром. Она (болезнь) «заставила 
сосредоточиться на прошедшем и по-
новому вспомнить тех, с кем, благо
даря профессии художника-рестав
ратора, довелось работать, дружить, 
иногда - конфликтовать. Люди эти 
были замечательные, уникальные...» 
- напишет С. В. Ямщиков в своей 

К юбилею великого художника 
в с у б б о т у , 17 ф е в р а л я , с о с т о я л а с ь э к с к у р с и я Д о м а у ч е н ы х н а в ы с 

тавку , п о с в я щ е н н у ю 2 0 0 - л е т и ю с о д н я р о ж д е н и я А л е к с а н д р а И в а н о в а . 

В ы с т а в к а в д в у х ч а с т я х : н а К р ы м с к о м валу - « Ж и в о п и с ь , р и с у н о к » -

д о 25 м а р т а (эта ч а с т ь п е р е е д е т в П е т е р б у р г ) , и в о с н о в н о м з д а н и и в 

Л а в р у ш и н с к о м п е р е у л к е « Б и б л е й с к и е э с к и з ы » - д о 29 а п р е л я . 

В экспозиции на Крымском Валу 
объединены работы из двух музеев 
- около 100 полотен из собрания 
Третьяковки и более 40 - из Рус
ского музея, а также часть пись
менного наследия художника из за
пасников «Государственной библио
теки» (когда-то Румянцевской, поз
же Ленинской). В этой части зрите
ли знакомятся с истоками и эволю
цией творчества мастера от первых 
опытов в Академии художеств до 
последних этюдов его главного тво
рения (20 лет работы) - картины 
«Явление Христа народу» (5,5 на 
7,5 м )̂. Здесь несколько уменьшен
ных вариантов - Русского музея, 
Строгановская и Венецианская. Но 
в начале экспозиции - картина 
«Явление Христа Марии Магдали
не» - за эту картину художник полу
чил в 1836 году звание академика. 
Картина великолепна. Все этюды, как 
писанные маслом, так карандашные 

- это оконченные картины. Все, что 
выставлено на Крымском валу, по
казывает, что А. А. Иванов был боль
шой труженик и мастер рисунка. 

В Лаврушинском переулке в залах 
фафики выставлено около 100 ра
бот, это эскизы, в основном, акваре
ли. Кураторы выставки для посетите
лей подготовили необычное зрели

ще. В одном из залов графики обо
рудовали три проектора, и на стенах 
появляются увеличенные акварели 
из Ветхого и Нового Заветов. 

Но доминантой, естественно, яв
ляется экспозиция оригинала «Яв
ления Христа народу» в зале № 10. 
По боковым стенам зала развеша
ны пояснительные тексты и описа
ние картины, в соседнем - проек
ция фильма о мастере. 

О жизни художника: из России он 
знал только Питер, где родился и 
закончил свой земной путь. После 
Академии художеств всю оставшую 
жизнь прожил в Италии, где много 
путешествовал и работал над копи
ями работ великих мастеров Воз
рождения и искал типажи для ос
новных работ своей жизни - «Явле
ние Христа Марии Магдалине» и 
«Явление Христа народу». После
дняя в 1858 году выставлена в Зим
нем дворце и в Академии художеств. 
Недоброжелательные отзывы приво
дят Иванова к нервному расстрой
ству. Александр II 30 июня 1858 года 
решил приобрести картину для Ру-
мянцевского музея за 15 тысяч 
рублей серебром, но официальное 
известие поступает к художнику толь
ко в день смерти... 

А н т о н и н Я Н А Т А 

книге «Мой Псков». И если его рас
сказы о Л. Гумилеве, А. Тарковс
ком, В. Пушкареве, С. Гейченко, В. 
Курбатове дополняют наше представ
ление о выдающихся деятелях рус
ской культуры, то имена многих ху
дожников, реставраторов, музейщи
ков, краеведов, настоятелей монас
тырей он открывает нам как неког
да открывал иконы и фрески. 

К с ч а с т ь ю д л я в с е х н а с С а в е л и й 

Я м щ и к о в в е р н у л с я к а к т и в н о й ж и з 

н и . Д у б н е н ц ы с м о г у т в с т р е т и т ь с я 

с н и м в Д М С 2 7 ф е в р а л я в 18.30 

( в х о д с в о б о д н ы й ) . Это будет серь
езный разговор о современной куль
туре с заслуженным деятелем ис
кусств России, академиком РАЕН 
(отделение «Российская энциклопе
дия»), орденоносцем и первым рес
тавратором, получившим за 200-лет
нюю историю Российской академии 
художеств ее почетную медаль. 
Вместе с С. В. Ямщиковым во встре
че примет участие также редактор 
издательства «Алгоритм». 

А л е к с а н д р а Ш К О Д А , 

п р е з и д е н т д у б н е н с к о г о 

о т д е л е н и я Р о с с и й с к о г о ф о н д а 

к у л ь т у р ы . 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
д о м К У Л Ь Т У Р Ы « М И Р » 

23 ф е в р а л я , п я т н и ц а 

19.00 К Д н ю з а щ и т н и к а О т е ч е 

с т в а . Впервые в Дубне извест
ный во всем мире мужской ан
самбль танца « К а з а ч и й к р у г » . В 
репертуаре ансамбля более трех
сот песен казаков. Песни в ис
полнении ансамбля звучат в филь
мах «Очи черные», «Очарован
ный странник», «Русский бунт». 

2 м а р т а , п я т н и ц а 

19.00 С п е к т а к л ь , к о м е д и й н ы й де

т е к т и в « П о д в о х » . В ролях: на
родные артисты РФ И. Старыгин, 
Ю. Смирнов, заслуженная артис
тка РФ А. Вольская. Цена биле
тов 350-600 рублей. 
Билеты можно приобрести в кас
се ДК «Мир» ежедневно с 14.00 
до 19.00. 
С 16 п о 2 8 ф е в р а л я работает 
фотовыставка Т. Решетниковой. С 
20 ф е в р а л я п о 10 м а р т а в фойе 
ДК «Мир» работает выставка фа-
вюр И. Маляревского «Летчицы-
герои». Вход свободный. 

Ч е т в е р т ы й к о н ц е р т а б о н е м е н т а 

« З о л о т о й ф о н д м у з ы к а л ь н о й 

к у л ь т у р ы » с у ч а с т и е м к а м е р н о 

г о о р к е с т р а « М о с к о в и я » , н а з н а 

ч е н н ы й н а 2 5 ф е в р а л я в Д К 

« М и р » , п е р е н о с и т с я н а 11 м а р т а 

п о п р о с ь б е Э д у а р д а Г р а ч а . Н а 

ч а л о в 17 .00 . 
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Его глазами 
мир видит Дубну 

22 Ф Е В Р А Л Я в Лаборатории тео

ретической физики имени Н. Н. Бого

любова состоялась презентация фо

тоальбома «Дубна научная глазами 

Юрия Туманова» , вышедшего к 50-

летию Объединенного института. Под

робности - в ближайших номерах. 

Об инновациях -
в Новосибирске 

О С Н О В Н О Й т е м о й п р е с с - к о н ф е 

ренции в Н о в о с и б и р с к е стало 5 0 -

летие Сибирского отделения Россий

ской академии наук. Соответствен

но, большая часть в о п р о с о в была 

обращена к председателю С О РАН 

а к а д е м и к у Н. Д о б р е ц о в у . Г о в о р и 

лось и о других основных событиях 

в ж и з н и научного сообщества , со 

вместных проектах у ч е н ы х разных 

отраслей науки. Стартует многосто

ронний проект создания научно-тех

нического парка , о с н о в н а я м и с с и я 

которого - создание рентабельных 

производств на базе разработок ака

демических институтов. 

Мотоколяска 
из наукограда 

П О - Н А С Т О Я Щ Е М У п р а з д н и ч н ы м 

выдался день 16 февраля для Вита

лия Девятова , студента-пятикурсни

ка кафедры с и с т е м н о г о анализа и 

управления Международного универ

ситета «Дубна», и его родителей; в 

свой последний депутатский приезд 

в Дубну А. В. Долголаптев вручил 

юноше (в канун его 22-го дня рож

дения - так у ж совпало!) долгождан

ный подарок: мотоколяску, на кото

рой он теперь сможет самостоятель

но передвигаться по городу. 

^ Цветы 
и аплодисменты 

в П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 19 февраля , в 

Х о р о в о й школе м а л ь ч и к о в и ю н о 

шей состоялся концерт Дубненско

го с и м ф о н и ч е с к о г о о р к е с т р а « В е 

ленью божьему , о, муза , будь по

с л у ш н а » , в н е м п р о з в у ч а л и а р и и 

из опер, р о м а н с ы и песни в испол

нении солиста м о с к о в с к о г о т е а т р а 

«Новая опера» , дирижера-ассистен 

т а Д у б н е н с к о г о с и м ф о н и ч е с к о г о 

оркестра Евгения Ставинского (бас), 

партия фортепиано - Т а т ь я н а Сот-

никова. П р о г р а м м у составили арии 

из опер Дж. Верди, В. Беллини, Ж . 

Массне, Ж . Визе, Дж. Россини , С. 

Рахманинова , П. Чайковского , рус

ская народная песня «Доченька» и 

песни В. Соловьева-Седого . Т а т ь я 

на исполнила «Полонез» Ф. Ш о п е 

на и «Маргаритки» С. Р а х м а н и н о 

в а . К о н ц е р т у д а ч н ы й , по м н е н и ю 
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н а ш е г о к о р р е с п о н д е н т а А н т о н и н а 

Я н а т ы , Е в г е н и й п о с т е п е н н о з р е е т 

как исполнитель, голос его с хоро

шим т е м б р о м и большим диапазо

н о м , п р и э т о м о н и а р т и с т и ч е н . 

Бурные аплодисменты и м н о ж е с т в о 

ц в е т о в . 

Фото в. ГРОМОВА. 

П о д а н н ы м о т д е л а р а д и а ц и о н н о й 

б е з о п а с н о с т и О И Я И , р а д и а ц и о н 

н ы й ф о н в Д у б н е 21 ф е в р а л я 

2 0 0 7 г о д а с о с т а в и л &-11 м к Р / 

ч а с . 

Льготная подписка -
до 31 марта 

Д М И Т Р О В С К И Й почтамт сообща

ет, что до 31 марта 2007 года от

крыта досрочная подписка на вто

рое п о л у г о д и е 2 0 0 7 г о д а . С е й ч а с 

вы м о ж е т е оформить подписку на 

некоторые издания , которые вклю

ч е н ы в каталоги , в том числе на 

популярные издания «Труд», « З О Ж » , 

«Предупреждение», издания «АиФ», 

« К о м с о м о л ь с к а я п р а в д а » , « С п и д -

Инфо», издания «Толока», «Ваши 6 

соток» и м н о г и е другие , информа

цию о которых вы можете получить 

во всех почтовых отделениях. Цены 

на услуги связи с н и ж е н ы . 

Птичий грипп 
в Подмосковье 

в П О Д М О С К О В Ь Е не зафискиро-

в а н о ни о д н о г о с л у ч а я или д а ж е 

п о д о з р е н и я на з а б о л е в а н и е ч е л о 

века птичьим гриппом, сообщила во 

вторник журналистам главный сани

т а р н ы й в р а ч М о с к о в с к о й о б л а с т и 

О л ь г а Г а в р и л е н к о . О. Г а в р и л е н к о 

п о я с н и л а , ч т о з а р е г и с т р и р о в а н о 

в о с е м ь л о к а л ь н ы х о ч а г о в г и б е л и 

домашней птицы. О н а подчеркнула, 

что «птичий г р и п п от ч е л о в е к а к 

человеку не передается» . 

В Музей-усадьбу 
Островского 

3 М А Р Т А Дом ученых организует 

поездку в Музей-усадьбу А. Н. Ост

р о в с к о г о . Э к с п о з и ц и я м у з е я осно 

в а н а н а п о д л и н н ы х п р е д м е т а х и 

п р о и з в е д е н и я х в е л и к о г о д р а м а т у р 

га , которого современники называ

л и « К о л у м б о м З а м о с к в о р е ч ь я » . 

Посетители музея у з н а ю т т а к ж е о 

судьбе его пьес, истории создания 

им национального русского театра , 

о прошлом Москвы, ее быте и нра

вах. Запись на поездку 26 февраля 

в 17.30 в Доме ученых. В связи с 

т е м , что музей принимает о г р а н и 

ченное количество посетителей, на 

с в о б о д н ы е м е с т а в автобусе п р и 

глашаем желающих поехать в Мос

кву по собственной программе или 

п о с е т и т ь в ы с т а в к у А. И в а н о в а в 

Т р е т ь я к о в с к о й галерее на К р ы м с 

ком валу (оплата только проезда в 

а в т о б у с е ) . 

Для тех, кто 
нуждается в помощи 

П О С Л Е П Р И Н Я Т И Я федеральных 

законов, в которых говорится о раз

делении полномочий и монетизации 

льгот, как отметили на в с т р е ч е с 

журналистами Л . А. Гапченко и Л . М. 

П ы т а е в а , недостатка в ф и н а н с и р о 

в а н и и У п р а в л е н и я с о ц и а л ь н о й з а 

щиты населения не испытывает. На 

данный момент под социальной за

щитой находятся малообеспеченные 

люди, отнесенные к федеральной и 

региональной категории льготников, 

- п е н с и о н е р ы , у ч а с т н и к и В О В и 

локальных конфликтов, воины-интер

националисты, вдовы погибших, мно

г о д е т н ы е с е м ь и , и н в а л и д ы . К р о м е 

того , существуют м е р ы социальной 

п о д д е р ж к и м а л о и м у щ и х в выделе

нии средств на ритуальные услуги, 

з у б о п р о т е з и р о в а н и е , получении ин

валидных колясок, выделении субси

дий на оплату коммунальных услуг 

и прочее . С п р а в к и по т е л е ф о н а м : 

6-61-98, 4-74-17 и 212-21-36. 

Легкой лыжни! 
Ф Е В Р А Л Ь о к а з а л с я б л а г о д а т н ы м 

для любителей лыжного спорта. 18-

го с о с т о я л с я т р а д и ц и о н н ы й Д е н ь 

л ы ж н и к а . А 2 3 ф е в р а л я в П а р к е 

семейного отдыха на Большой Вол

ге проходит 1-е о т к р ы т о е п е р в е н 

ство по лыжному спринту на кубок 

О А О «ДМЗ-Камов» . В н е м примет 

у ч а с т и е б о л е е 120 с п о р т с м е н о в . 

Спасибо всем, кто поддерживает в 

хорошем порядке городские трассы 

з д о р о в ь я ! 
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